

# THESE DE DOCTORAT EN HISTOIRE

Dépôt thèse  
le 19 septembre 2025

La scolarité  
Humanités

NANTES UNIVERSITE

ECOLE DOCTORALE N° 604  
Sociétés, Temps, Territoires  
Spécialité : Histoire

Par

**Simon GUINEBAUD**

## L'enceinte urbaine de Dinan, 1488-1886

Histoire politique, juridique et culturelle des fortifications d'une cité bretonne

Volume 1 – Mémoire

Thèse présentée et soutenue à Nantes, le 24 novembre 2025

Unité de recherche : CRHIA – UR 1163 Nantes

### Rapporteurs avant soutenance :

Mme Émilie d'ORGEIX  
M. Gauthier AUBERT

Directrice d'études, École Pratique des Hautes Études  
Professeur des universités, Université Rennes 2

### Composition du Jury :

Président : M. Xavier GODIN  
Examinateurs : Mme Valérie SERDON-PROVOST  
Mme Manuelle AQUILINA  
M. David PLOUVIEZ

Professeur des universités, Paris Panthéon-Assas  
Professeure des universités, Paris Nanterre  
Maître de conférences, Université Catholique de l'Ouest  
Maître de conférences, Nantes Université

Dir. de thèse : M. Yann LIGNEREUX

Professeur des universités, Nantes Université

**Titre :** L'enceinte urbaine de Dinan, 1488-1886

**Mots clés :** Dinan, fortifications, domaine de la couronne, biens nationaux, monuments historiques

**Résumé :** Ouvrage majeur du patrimoine militaire de la Bretagne, les fortifications de Dinan se distinguent, aux époques moderne et contemporaine, par une importance toujours renouvelée : stratégique d'abord, carcerala ensuite, patrimoniale enfin, à l'origine d'une attention qui se caractérise par des travaux d'entretien ou de modernisation réguliers, alors même que tant d'autres cités fortifiées sont démantelées ou font tomber volontairement leurs murailles aux XVII<sup>e</sup>, XVIII<sup>e</sup> et XIX<sup>e</sup> siècles.

Aussi, la présente étude, qui s'appuie sur un corpus de sources renouvelées et en grande partie inédites, se fixe pour objectif de dépasser l'approche historiographique traditionnelle à dominante médiévale et archéologique, pour proposer une mise en perspective de l'enceinte dinannaise, au-delà de sa seule fonction défensive ou du prisme de l'architecture militaire.

Désormais contextualisée, l'enceinte urbaine de Dinan révèle des enjeux multiples : politiques, financiers, juridiques ou culturels et influence considérablement les évolutions de la cité de la fin du XV<sup>e</sup> à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle. Parallèlement, ce travail permet également, de réinterroger l'importance de Dinan à l'échelle des villes bretonnes pour l'époque moderne tout en ouvrant divers champs de réflexions en histoire politique, culturelle ou sociale, susceptibles d'intéresser l'étude des petites et moyennes cités fortifiées à l'échelle du royaume de France.

Enfin, cette thèse apporte surtout des réponses à une problématique contemporaine complexe et qui, au-delà de l'exemple dinannais, se pose en réalité dans de nombreuses villes à remparts : la question de la propriété des anciennes fortifications urbaines.

**Title :** The walled city of Dinan, 1488-1886

**Keywords :** Dinan, fortifications, crown domain, national property, historical monuments

**Abstract :** Major monument of Brittany's military heritage, the walled city of Dinan are distinguished, in modern and contemporary times, by an ever-renewed importance : strategic first, then prison, finally heritage, who resulting in regular attention and maintenance or modernization projets, while many cities deliberately destroyed their walls in the 17th, 18th and 19th centuries.

Also, the present study, which is based on numerous unpublished documents, wishes to go beyond the traditional historiographical approach, predominantly medieval and archaeological, to propose studying the walled city of Dinan, beyond its sole defensive function or the prism of military architecture.

Now contextualized, the urban enclosure of Dinan reveals multiple issues : political, financial, legal or cultural which considerably impact the developments of the city from the end of the 15th to the end of the 19th century. At the same time, this work also allows us to re-examine the importance of Dinan on the scale of Breton towns in the modern era and open up various subjects for reflection in political, cultural or social history, likely to be of interest to the study of small and medium-sized fortified cities on the scale of the kingdom of France.

Finally, this thesis provides answers to a complex problem which, beyond the Dinan example, actually arises in many towns with ramparts : the question of the ownership of old urban fortifications.